2 de Febrero - Reunión Conjunta de Células

en casa del compañero CARLOS ALVARADO frente a la Iglesia de los Angeles.

Deben asistir todos los militantes. - Se discutirán varios asuntos importantes JOSE JOAQUIN SOLANO, Secretario de Organización

Será reorganizado el Comité intersindical?

Desde hace algun tiempo dejo de funcionar, debido al decaimien to de algunos de los sindicatos, el "Comité de enlace" constiuido con el fin de preparar los sindicatos existentes en el sentido de celebrar un Congreso Obrero, don de se trazaran las lineas fundamentales para la unificación de las "Organizaciones Obreras" de Costa Rica en una "Confederación General de Trabajadores".

Hoy más que nunca, debido a la crisis general porque atraviesa la clase trabajadora, se impone la reanudación de las actividades organizativas sindicales Creemos que lo que faita a los Dirigentes de los sindicatos es un mayor entendimiento mutuo; en vez de aislar las tareas hay que unirlas medianto el intercambio de impresiones acerca de la manera mejor de realizar el trabajo de organización, y la mejor forma de resolver los problemas, gremiales y generales,

Por los años de existencia de los sindicatos forzosamente tiene que existir ya dentro de estas agrupaciones, experiencia y tácticas que, unidas a un estudio serio de las condiciones objetivas

de lucha, base fundamental de la organización, darán como resulta do un resurgimiento en la unidad obrera, tan necesaria en los momentos actuales

Dos asuntos, a nuestro entender, demandan una enérgica cam paña de los trabajadores sin distinción de oficios:

Ha venido siendo notorio, como en los últimos tiempos, debido al encarecimiento de los productos de consumo diario, nuestras con diciones de vida han venido empaorando a tal extremo que ya la situacin es insostenible, Efectivamente: los obreros organizados hemos venido realizando peridicamente campañas contra el acaparamiento de productos nacionales, no logrando otra cosa que unas cuantas burlas a nuestras peticiones, después de haber sido creadas aparatosas co misiones oficiales, que no han logrado poner freno a los desmanes de los muy ilustres intereses creados.

Y, en lo relativo a los productos de fabricacin extranjera, la situación, no es mejor; como resultado diretco del conflicto euro peo, todos estos productos se en-

cuentran a precios elevadístmos, dafiándonos en una forma o en otra, pues si directamente no somos consumidores de mercancias extranjeras, la verdad es que todos los articulos fabricados en el país, son elaborados a base de materiales extranjeros, De acuer do con lo anteriormente señalado, es claro que nuestros salarios reales han sido reducidos. pues no sólo se nos rebaja el salario cuando se nos paga menos cantidad de dinero por nuestro trabajo, sino que el encarecimiente en el precio de los articulos que consumimos, significa restric ción en nuestro poder de compra, es decir, nos obliga a consumir menos, o a gastar mayor cantidad de dinero.

En lo que se refiere a la estabilidad de nuestros salarios nominales, más claro: al dinero que nos pagan por el trabajo rea lizado, la cosa no está muy segura; está demostrado internacionalmente que la única fuerza de que dispone el trabajador para garantizar la seguridad de sus larios o sueldos, es su organización sindical y política, pero es el caso que en Costa Rica nos encontramos ante la situación siguiente: cuatro Sindicatos: el de Zapateros, el de los Tipografos. el de Panaderos y el de los Sastrea. Mientras tanto permanecen desorganizados los trabajadores al servicio del Gobierno: trabajadores de Fomento, de Salubridad. del Ferrocarril al Pacifico y los de la red de Oficinas de admanistración gubernamental; los tranviarios, electricistas, telefonistas, obreros de transportes, de las compañías de aviación, empleados de fábricas y tiendas, etc., etc., permanecen lamentablemente des organizados a merced de sus res pectivos jefes y patrones,

Debe existir relación entre el salario de los diferentes obreros, y para que los salarios de los desorganizados no lleguen en su descenso a ser muy designales en relación con los nuestros, conseguidos a base de innúmeros sacrificios, tenemos que reforzar las organizaciones obreras existentes, con los propósitos siguientes: mantener las conquistas obre ras ganadas hasta aqui y emprender una campaña inmediata que culmine con la creación de nuevos sindicatos obreros, refuerzo efectivo para los que ya exis-

Hay gato o gata encerrado en lo del Hotel de los alemanes que hay en LA BARRANCA?

Estuvimos hace pocs días en | llegar ni a la puerta de semejanla Barranca y nos llamó poderosamente la atención ese 'hotel

Hay una serie de restricciones que dan en qué pensar y que nos metieron espina:

1,-Es obligatorio el traje blanco para sentarse a la mesa," -Cuantos costarricenses podrán darse esos lujos? En cambio los nazis alemanes lucen todos sus trajes blanquisimos.

2.-El precio diario por persona es de C 10 .- Por supuesto, la mayoría de los ticos no podemos te distinción ...

3.-CIERTOS DIAS Y CIER-TAS SEMANAS SOLAMENTE HAY HOSPEDAJE PARA LOS ALEMANES: NO SE PERMITEN TICOS.

POR QUE???

Parece que hay gato encerraao en ese distinguidisimo hotel alemán de la Barranca

A ver si los "demócratas de Costa Rica y perseguidores de "quintas columnas" donde estas no existen averiguan si es gato o gata nazi lo que hay en el hotel en cuestión,

Una carta de la Sociedad Gráfica Costarricense

Insertamos a continuación una carta que nos ha sido remitida por los dirigentes de la "Sociedad de Artes Gráficas". Se relaciona ella con una nota publicada en el número trasanterior de TRABAJO comentando una supuesta actitud de los gráficos en relación con el movimiento sindi-

Debemos aclarar lo siguiente: la nota que ha molestado a la Sociedad de Artes Gráficas fué traida a la redacción de TRA-BAO por un destacado dirigente del movimiento sindical. Por consigniente, no puede decirse que del Partido, Nosotros cometimos el error de no hacer esa aclarabayamos tenido que cargar con

En todo caso no tenemos incon veniente en manifestar a los dirigentes de Artes Gráficas que el mos nos pone en condiciones de estimarlos muy de verdad y que en nuestro animo nunca ha existido la intención de lastimarlos.

San José, 21 de enero, 1941, Señor Director de TRABAJO

Aproximadamente, la refrigoracuestan 3.500 dólares.

Avise a Luisa González al

ta publicada en su periódico del 18 de los corrientes relativa a las actividades de la Federación Gráfica, Y decimos con sorpresa porque aparte de la AUTOCRI-TICA, que aceptamos, contiene dicha nota graves calificativos di rigidos al cuerpo directivo de esta agrupación obrera

Para nadie es un secreto que quienes estamos al frente de la Federación somos legos en cuestiones de organización sindical, Sin embargo reclamamos para nos otros el honor de haber actuado siempre con honradez y responsabilidad. Por lo tanto, rechazamos el cargo de "estrechez mental" con que Uds, nos obsequian con base en una hipotética noticia

Estamos de acuerdo con Uds en que la próxima Asamblea sabra nombrar otros elementos más capaces, pues "sentido común" no nos falta para comprender cuá es el camino más conveniente para la buena marcha de la Federación Gráfica

Para terminar creemos que no es con esa clase de publicaciones que se cumpliria el acuerdo del Comité Catral del P.C. sobre avu da a la organización sindical, tomado el año pasado.

Esperamos vernos complacidos con la publicación de estas líneas en TRABAO, nos suscribimos fra

La Directiva F. G. C.

© 0.50 Vale la suscrición mensual de TRABAJO

Suscribase inmediatamente y ayude a sostener el periódico más libre de Costa Rica

Teléfono 4579

Raices de Esperanza

Poema de Carlos Luis Sáenz

NUESTRA SOBERANIA ANTE EL DEPARTAMENTO DE ESTADO

de Manuel Mora

DE VENTA EN SAN JOSE:

Librería Chilena: Carmen Lyra; Sastrería Hnos. Montero; Sastrería Ultima Moda, Sastrería Martínez y Lobo en Cartago; Zapatería de Rigo Alvarez en Alajuela; Librería Internacional, Heredia

He aquí la suerte que les espera a los obreros que vayan a Panamá

ayer se presentó a la oficina técnica del Trabajo el ciudadano costarricense Fernando Herrera, y al oficial mayor de aquel organismo, don Alberto Durán Rocha, hizo algunas revelaciones sobre la situación de los trabajadores costarricenses que han ido a buscar enganche en las obras que el gobierno norteamericano realiza en el Canal.

Tomamos de "La Tribuna" las declaraciones del Sr. Herrera;

-Ruego a todos los trabajadores de Costa Rica -comenzó diciendo-que se abstengan de ir a Panama en busca de mejores condiciones de vida. Yo vengo de alla y sé lo que es vivir esclavizado en tierra extraña, donde, entre paréntesis, a los costarricenses no se nos mira con simpatia. Se nos pone a trabajar en condiciones sumamente aflictivas. Se habla de que se les dará ales faiso de toda faisedad, al menos en los actuales momentos: muchisimas cuadras de Colón han sido destruídas por el incendio, y las barracas que se hicieron para el personal del Canal, están totalmente ocupadas por los trabajadores antillanos. Aun si se les diera albergue, comida y transporte en las "chivas" de ida y vuelta a los trabajos, con el salario estipulado en el contrato que está en estudio, no alcanza a vivir un hombre.

Por lo menos se les debe garan-

En las horas de la mañana de | y 22 centavos oro por hora. Y aun asi, no van a hacer pajaritos de oro a Panama, sino que en medio de un calor infernal, van a sufrir muchas humiliaciones y desplegar un esfuerzo muscular a que no están acostumbrados sino los trabajadores de raza de color, Nosotros los blancos no lo soportamos, El clima es malo, Es men tira qe todo está saneado, Alli hay paludismo. Vean mi cara, vean mi color y estas son las me jores pruebas de mis palabras.

Cuenta Herrera después que de bido a que un grupo de ciudadanos panameños hacian mofa del honor de las mujeres costarricenses, él salió en su defensa, y por las consecuencias del incidente, fué condenado a treinta días de cárcel y al pago de treinta balboas de multa. Agrega que en la Cárcel Modelo de Panamá hay muchos compatriotas detenidos por haber entrado a Panabergue a los compatriotas que má sin sus papeles de inmigraahore intentan contratar, lo que | ción en regla. Se expresa en los mejores términos de nuestro ministro en aquel país, don Enrique Fonseca Zúñiga, a quien conceptúa el verdadero padre de los cos tarricenses que van a Panamá.

vierte el espejismo del salario en dólares en una mera ilusión, dice Herrera, Una camisa regular vale dos dólars y medio. Un vaso de agua, para el trabajdor empleado de la Zona del Canal, vale cinco centavos odo. Este detalle reve la las condiciones aflictivas del trabajador que va a Panamá ilutizar estos mismos gastos sionado por los buenos sueldos,

El alto costo de la vida con-

CONVOCATORIA

A los miembros de la Célula México para el martes 4 de Febrero a las 71/2 de la noche, se entregarán los Carnets.

DAD AL CESAR ...

(Viene de la 10 página)

ron la República democrática española, bajo el pretexto de combatin el "peligro rojo"; todos deben recordar que en un colegio de esta capital, regentado por frailes españoles, se llegó hasta quitar de sus salones el retrato de uno de sus benefactores, el del ejemplar ciudadano don Claudio González R., para reemplazarlo por el del grotesco generalisimo, marioneta de Mussolini y de Hi-

El clero en su mayoria ha venido orientando la opinión pública de los católicos costarricenses de modo favorable para los totalitarios; nunca se ha definido abiertamente en su contra, a pesar de que en Alemania las cárceles y campos de concentración se han Ilenado de católicos perseguidos por su fe; jamás ha adversado los principios de los fascistas ni de los nazis, y guardo silencio ante la conquista de Abisinia v de Albania, ;v todo el mundo se enteró de que las tropas fascistas avanzaron matando sobre esta última nación, pre cisamente un viernes santo! El clero nacional no ha tenido para nazis y fascistas la vehemencia condenatoria, arrebatada a

veces hasta la injuria y la calumnia, que si ha tenido y sigue usando contra todos los movimientos sociales progresivos que tienden hacia la libertad y la justicia, a los cuales combate poniéndoles el sambenito de irreligiosidad y de comunismo.

Cualquier lector honrado que juzgue el periódico "La Epoca" redactado por católicos y para católicos, no podrá negar que es un órgano de propaganda pro-

Como se ve, no es a humo de pajas que sentamos la afirmación de que en los dichos programas de instrucción religiosa, so pretexto de combatir al comunismo. tendrán plataforma libre los partidarios del nazismo que les permitira irlo infiltrando en las men tes de los futuros ciudadanos de nuestra democracia. Y todo esto. con la venia de las autoridades de educación pública quienes están obligadas a manteenr viva en la juventud la herencia democrática que históricamente nos legaron nuestros mayores.

Ahora bien, los facturadores de esos programas, que han de haber estudiado con la probidad mo ral que su tarea les reclama, los fundamentos científicos del comu

(Pasa a la Pág 4)

LUISA GONZALEZ Olivier Salas, mecánico costarricense, construye con medios rudimentarios una enorme cámara frigorífica, como lo pide la

Mujeres Militantes y simpatizan-

tes del Partido Comunista

Ouedan ustedes convocadas a una

el Miércoles a las 7.30 de la noche en el

Salón del Partido.

Se tratarán importantes asuntos de organización

De "Diario de Costa Rica" to- | mamos la siguiente información sobre un admirable trabajo llevado a cabo por un costarricense, con medios rudimentarios: nos referimos a la cámura frigorifica construida por Olivier Salas, a la que no le falta uno solo de los detalles que requiere la refrigeración moderna. La refrigeradora do este obrero tico, puede ponerse a la par de las mejores refrigeradoras que nos vienen de los

Estados Unidos, Esta obra pone de manifiesto las capacidades intelectuales que hay en el pueblo y que a menudo se pierden por falta de medios conomicos. Si Olivier Salas hubiere dispuesto de dinero, habria podido estudiar ingenieria, aprovechando asi, con menor esfuerzo 5 tiempo, la experiencia científica acumulada através de los tiem-

A los compañeros a quienes les interese esta clase de trabajos, pueden pasar a ver la refrigerudora de Olivier Salas, al Sesteo, para cuyo servicio fué cons-

"Durante seis meses estuvo tra bajando Olivier Salas para dar término a la camara frigorifica, que es de gran tamaño (120 pies cúbicos de capacidad), y que como dijimos, no tiene nada que en vidiar a las que producen las grandes fábricas yanquis

Al interogarle, nos dice: "Usé en la fabricación, une unidad de ¾ de caballo, que trabaja en tal forma, que permite el funcionamiento perfecto del aparato, como le voy a explicar. La refrigeradora tiene dos sistemas de refrigeración: el corriente, y el de

refrigeración moderna "aire acondicionado" o refrigeración indirecta 4 cámaras debidamente aisladas funcionan en la siguiente forma: una,-pe-

queña,-produce 25 libras de hiele cada dos horas, otra, en la parte superior, se usa para la con servación do legumbres, verduras, etc. La camara grande, del lado izquierdo, tiene une temperatura de 5 grados sobre cero (40 grados Farenheit) mediante nire acondicionado, y es la que se use para la conservación de carnes. La cuarta camara también espaciosa está refrigerada por el mismo sistema a una temperatura de 0 grados; sirve para man tener siempre frescas las ensaladas, salsas, eremas, pescado,

pastas, etc.

Cada una de estas câmeras que hemos descrito, funciona automáticamente y en forma indepenciente, do tal manera, que cuando uno de los compartimentos seencuentra ya en el grado necesario do refrigeración, se detieno sutomáticamente, permitiendo así al motor funcionar en forma eficiente, produciendo la refrigeración necesaria en cada cámara. Automáticamente cesa de funcionar, siendo la temperatura graduable al gusto del que la maneja. Una ventaja notable que tiene la refrigeradore en la conservación de carnes, és la de que su aire acondiiconado no las deshidrata, pues un sistema especial hace circular la humedad, en vez de absorberla. Otra innovación de gran importancia que incluyó Sa-

las en la fabricación, es la de

limplay los "serpentines" o tubos

de refrigeración, por un medio in

genioso que permite la rápida li-

ella exprese un criterio oficial ción al publicarla y de ahi que las consecuencias de un incidente que es en el campo de los sindicatos donde debe ventilarse,

conocimiento que de ellos tene-

Con sorpresa bemos leido la no-

quidificación del hielo cuando se forma en durz costra sobre los serpentinea impidiendo la refri-

dora terminada, ha costado unos diez mil colones, Los materiales para aisladores para su construcción, fueron obtenidos en San José. Unicamente los herrajes fueron pedidos al exterior, Aparatos semejantes y con una mucho menor capacidad (80 pies cubicus),

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.